

第6回米原市定例教育委員会

日 時：平成30年 6月21日
午後1時30分開会
場 所：ルッチプラザ2階 研修室

(出席者)

教 育 長：山本教育長
教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員
教 育 部 長：上村部長
教 育 総 務 課：西出課長
学 校 教 育 課：一ノ宮課長
生 涯 学 習 課：口分田次長
歴 史 文 化 財 保 護 課：桂田課長
学 校 給 食 課：大澤課長
図 書 館：梶川主幹
保 育 幼 稚 園 課：奥村次長
書 記：澤田

(欠席者)

教 育 委 員：近藤委員、法戸委員

1 開 会

2 教育長あいさつ

こんにちは。たいへん暑い日ですが、お忙しい中集まっていただきまして、ありがとうございます。今週の月曜日の朝に大阪を中心とした大きな地震が発生しましたが、幸いにも市内の学校関係の施設については、大きな被害はありませんでした。今度の校園長会議では、地震が発生したときに、それぞれの立場で、やるべきことができていたのかどうか、危機管理としてできていなかったことは何かについて、また、万が一起きても対応ができるという冷静さ、瞬時の判断力、行動力についても振り返っていただきたいとお願いしようと思っています。私たち教育委員会事務局の立場においても、あの時あの報道から次に何ができるのかについては、大きな研修の場になるとと思っています。

今回大阪では、9歳の女の子が、ブロック塀に押し潰され亡くなった非常に悲しい事件がありました。そのようなことも踏まえて、文部科学省から学校施設内のブロック塀の調査の依頼がありました。現在のところ坂田小学校と米原中学校でブロック塀等が設置されていることが分かっており、早急に対応していきたいと考えています。また、その他の公共施設についても、調査

を行っているところです。子どもたちの通学路に関しまして、各学校において通学路で危険な場所がないか、もう一度見直して欲しいという動きもあり、学校と地域の協力を得ながら改善に向けた検討が必要であると思っております。

6月議会の開会中であり、6月11日（月）、12日（火）の一般質問の中で、教育委員会関係の質問については、AEDに係る現状報告をさせていただきました。道徳の教科化についての課題取組の状況については、事前に研修もやっており、順調に進められていると報告しております。文化財のパンフレットの活用方法についての質問もあり、有効に活用していきたいと報告しました。PTA活動の現状と今後の教師の働き方改革との関連についての質問もありました。確かにPTA活動については、先生方の負担、保護者の負担も大きく、負担軽減も含めて、PTA組織や活動について、見直す時期に来ているのではないかという話をさせていただきました。もう一点は、人権教育研究会、教育研究会、あるいは教育会等の任意団体への加入等への質問がありました。任意団体ですが、特に米原市人権教育研究会の活動については、一定の成果もあり、市としてもバックアップしていくことや、また、教育研究会についても、教職員としていろいろな団体と連携しながら指導力を向上させていくことが必要であると話をさせていただきました。

明日で第1回目の人事訪問が終わります。校長先生方と人事評価の目標シートを基に、校長面談を実施しており、その中で、3年計画でコミュニティスクール化できるように検討を進める話もしているところです。

7月8日から10日に、ニュージーランドのホッケー代表チームが米原市に来られます。9日、10日の夕方4時から日本代表チームとニュージーランド代表チームが県立伊吹運動場で交流試合、強化試合を行います。ホストタウン事業の中で、米原市に招待するというような大きな事業ですので、紹介させていただきます。

市の学びっこ事業が新聞にも掲載されましたので、御紹介します。また、文部科学省からも問合せがあり、評価をいただいております。

現在、教育委員会事務局で見直しを図っていることがあり、一つは、図書館の運営に関する見直しで、試行的に休館日を設け、調査検討をしながら、来年4月からの運営形態について、12月議会での条例改正の検討を進めているところです。次回の定例教育委員会の中で、考え方について検討していただきたいと考えています。夜間の開館時間についても整理をさせていただいています。

もう一つは、来週学校給食運営委員会が開催されます。消費税が8パーセントに上がった時には、給食費の値上げをしませんでしたが、現在の様々な状況、物価の高騰も踏まえますと、現行費用では難しいことから、根拠となるデータを整理しながら、給食費値上げについて検討していきたいと思っております。

3 会議録承認

平成30年6月定例会議事録 承認

4 所属長報告

(1) 教育総務課長

全国都市教育長会議の定期総会、研究大会が開催され、2日間にわたり教育長に出席いただきました。先月から今月についても、小中学校の修繕工事に係る、契約審査会、入札を執行しています。来月についても、引き続き契約審査会、入札が続きますが、夏休み中に工期を終える必要があることから集中しているものです。

6月4日から米原市議会6月定例会が開催され、11、12日には一般質問がありました。内容については、教育長のあいさつのおりであり、14日には総務教育常任委員会予算分科会が開催され、学校教育課所管に係る補正予算の議案説明をさせていただきました。

今後の予定ですが、双葉中学校長寿命化改良工事設計業務に係るプレゼンテーションおよび業者選定の審査を7月11日に予定しています。

(2) 学校教育課長

報告事項としまして、人事訪問が明日の2校で終了します。また、校長の当初面談も並行して実施しています。昨日の夜には、学校評議員の方を対象に研修会を実施しました。

今後の予定では、引き続き人事訪問と校長の当初面談、新任教頭の当初面談等を予定しています。7月2日には、ALTの退任式を予定しており、4人が帰国して、新しく4人の方に来ていただくことになっています。市立の幼稚園、認定こども園の訪問が7月4日、5日、1学期の終業式は7月20日となります。

5月分の事故・問題行動ですが、今回は件数が多くなっています。いじめに関わる、いじめの疑い、問題行動について挙げておりますが、5月21日には、自殺未遂がありました。原因については、親からのプレッシャーが負担になっていたということです。本人としては早く学校へ行きたいとのことですが、6月中は入院すると聞いています。5月29日のいじめの件ですが、被害生徒を誹謗中傷する手紙が自宅ポストに投函されたことから、学校として対策委員会を開いたということです。米原警察生活安全課にも連絡していますが、あまり大きくしてほしくないという保護者の意向を踏まえながら指導を行ったと聞いています。

教育センターですが、6月2日に保育所・幼稚園・認定こども園の全員研修会をおうみ認定こども園で実施しました。また、5月に小学校5年生および中学校2年生を対象に実施しました学力状況調査結果を分析し、今後どのように学力補充、事業改善していく必要があるのかどうかについて夏休みにかけて検討していきます。

夏休みには、夏季研修講座として様々な研修会を実施します。市内小中教職員全員研修会を8月21日に開催する予定をしており、今回の講演については、ワークライフバランスに関するもので、教員の働き方改革についての研修会を行います。

(3) 生涯学習課長

夢高原かつとび伊吹の参加申込の受付を開始しまして、5日間で1,000人を超えました。

6月8日でネットでの申込みを締め切りまして、現在の応募状況は、1,270人です。今後の参加申込の受付については、持参または郵送での受付を7月6日まで行います。

主な取組については、米原市人権教育推進協議会の総会ですが、これについては人権教育を総合的に推進して人権問題を国民的課題として解決するための組織であり、各団体の代表者、企業、学校、市職員などで構成しています。今後は、ハートフル・フォーラム、きらめき人権講座、人権のつどいなどの取組を進めていきます。

下倉祺世展を6月9日から24日まで、はにわ館で開催しております。寄贈していただいたもののうち、15点を展示しており、是非御覧いただきたいと思ひます。

日本代表がオリンピックに向けての強化事業ということで、ニュージーランドのホッケー代表チームを招待され、米原市と岐阜で、交流試合、強化試合が開催されます。市としてもホストタウン事業ということで、7月7日には、スポーツ少年団や中学生を対象としたホッケー教室を開催し、交流していただく予定をしています。8日と9日には、夕方4時から県立伊吹運動場で、ニュージーランド代表チームと日本代表チームの交流試合が開催されます。無料ですので、是非御覧いただければと思ひます。

(4) 歴史文化保護課長

当課で作成している各種パンフレット等の印刷物がありますが、今後予定しています出前講座等にも活用していきたいと思ひます。

主な取組としましては、6月3日の日曜日に地元保存会との共同事業により、鎌刃城まつりを開催させていただきました。非常に暑い天気でしたが、午前中の見学会で110人、午後の講演会で120の方が参加されました。続日本100名城にも選ばれたことから、鎌刃城の魅力を満喫していただけたのではないかとと思ひます。

(5) 学校給食課長

5月24日に山東幼稚園3歳児の保護者試食会、6月7日には4歳児の保護者主食会がありました。6月1日からは小学校3年生を対象に、食に関する指導として、正しい箸の持ち方を知ろうシリーズがスタートし、豆つかみにチャレンジしました。6月13日には、山東小の1年生が親子で東部給食センターを見学された後、一緒に給食を食べられました。6月14日には、米原小1年生を対象に健康教室を開催しました。内容は、親子総勢160人が食育クイズを通して、朝ごはんの大切さや正しい箸の持ち方、味噌汁を食することでダシと化学調味料を学ぶものです。

今後の予定は、6月26日には、まいばら認定こども園3歳児の保護者試食会、6月27日には、第1回学校給食運営委員会、6月29日には、河南小2年生のPTA研修会と保護者試食会、7月上旬から中旬にかけては、小学校2年生を対象とした、食に関する指導「ピーマンのパワーを知ろう」、また、小学校4年生を対象とした、食に関する指導「おやつのお食べ方を考えよう」という各テーマで開催します。7月14日には恒例となりました親子料

理教室を開催します。今年度1学期の学校給食最終日は7月19日となります。

(6) 図書館主幹

5月17日の高血圧の日に合わせて、市の現状や高血圧関係の本の特集を行いました。山東図書館開館前から貸出袋の制作、修繕などでお世話になっておりましたサポーターの4人の方に感謝の意味も込めて、教育長から感謝状を贈呈していただきました。図書館講座では、「霊仙三蔵を学ぼう」をテーマに大型紙芝居を実演し、33人の方に参加いただきました。

今後の予定ですが、協働事業としまして藤田浩子さんおはなし会&交流会を6月23日に開催する予定です。

報告事業は以上ですが、本日、平成29年度年報を配付させていただいております。山東図書館と近江図書館での1年間の取組をまとめたものになっております。

5 所属長報告に対する質疑

委員A：冒頭で教育長から話がありましたが、この間の大阪での地震に関しまして、非常に可哀相な事故がありました。マスコミ等が全てブロック塀の話になっていますが、ブロック塀に限らず、危機管理に関しては、子どもの安全が第一であることから、安全管理の面での話が出た時には、教育委員会としても一緒に対応できる姿勢を見せていただけると、先生方も非常に心強く思われるのではないかと思います。

また、学校での避難訓練は、皆が揃っている時間帯に実施していますが、今回のように通学途中や先生方が居られない時に地震が起きることも考えられます。先生方の対応もそうですが、子どもたち自身でもどのようにするのかという力を付けていく必要があると思いましたが、難しいことですが、危機管理として考えていくことも重要であると感じました。

5月の報告では、いじめや問題行動が多く、また、一部の学校に集中していることについて、当然学校の先生方は意識を持っておられますので、指導や対応等よろしくお願ひしたいと思ひます。

委員B：毎月、学校のいじめや問題行動が挙げられていますが、その後の指導で落ち着かっているのではないかと思います。小学校で挙がっている子どもが、中学校でもう一度繰り返して挙がっているようなことがありますか。

事務局：問題行動は継続する場合があります。しかし、いじめが継続することが無いように指導しています。

委員B：被害を受けている子についても、指導により継続することが無いように対応されてい

るということですね。

事務局：当然、指導後についても、一定期間である3か月くらいは、十分注意して経過を見ていくというのは、学校現場として共通理解はしています。

委員C：子どもの心の思いを親や先生がどこまで理解できているのか、また、原因について、心の内というのは、なかなか外に出せない部分であり、どこまで子どもたちの身に寄り添っていけるかどうかと思います。できるだけ子どもたちの声として挙げられるような学校や家庭の環境づくりも大事になってきます。5月の連休後で、いじめも出てきていますし、教育委員会や市として、ただ報告を受けるだけではなく、具体的にもっと子どもたちのことを考えた場づくりが必要であると思います。

事務局：報告が挙がってきた時には、いじめ対応支援員が市教育委員会の生徒指導担当と連携をとり、学校現場へ行き、校長や教頭、生徒指導の先生と面談しながら事実確認をします。そこで、対策委員会でどのような対策をしているのかについて聞き取り、アドバイスをしています。さらに、エムシップ、いじめ問題に対する専門委員会において、学校への適切なアドバイスなどについて議論し、その内容を学校現場へ返しています。いじめ対応支援員の立場は重たいものですが、役割としては非常に重要であると考えています。

委員A：今回は、特定の学校で出てきていますが、学校側として、皆が危機感を共有できていることが大事だと思います。事務局からも、先生方や管理職を含め、今一度危機管理意識について指導していただきたいと思います。

事務局：軽微な事案でも挙げるように指導していますし、いじめ対応支援員については、何も無くても定期的に学校を訪問していただいています。その中でも吸い上げられるようなシステムを作っていますので、今回このように挙がってきたことについては、成果があったという思いはあります。

事務局：5月は、緊張感がほぐれてきて、学級集団が馴れ合いになり、問題が出てくることが多い月となります。6月の校園長会には、6月は2か月終わった中間点でいろいろな問題が出てくる頃なので気をつけるようにとっております。常に新鮮な気持ちでいることが必要であると思います。

委員A：小学校、中学校ともに、不登校についても5月と11月、連休明けと運動会明けに多くなってくる傾向があります。

事務局：ある小学校では、大学の先生や人権教育の先生を講師に呼んで研修会をされており
ます。その研修の中で、爪を噛む子はいろいろ愛着障害があるといった具体的な症状を
基に指導してもらえるとのこと、先生の子どもを見る目や子どもの背景から指導、
関わりができるという話は、良いことだと感じました。

委員C：エムシップは月2回開催されているのですか。

事務局：4月、5月はスクールソーシャルワーカーの米原市担当が変わったので、6月からス
タートします。6月28日に開催されますので、重要な議題については、議論してい
きます。

委員C：給食の状況ですが、残菜状況やアレルギーの子の数を教えていただけませんか。

事務局：アレルギーの数については、東部が75人程度、西部が55人程度となっており、全体
で130人程度です。

事務局：この数については、小学生、中学生だけではなく、3歳以上の園児も含めての数です。

委員C：全体の残菜率はわかりますか。

事務局：東部で5%、西部で8%から9%です。

事務局：米原・近江地域と山東・伊吹地域の地域性がはっきり出ています。食育での栄養教員
の関わりが大事であると思います。

6 議案審議

議案第27号 米原市同和教育推進本部設置規程の一部を改正する規程について

【生涯学習課】

委員A：米原市同和教育推進本部については、同和教育・同和問題に絞り込んだ事業を展開す
るために位置付けられているものですね。

事務局：先ほど報告の中で紹介しました人権教育推進協議会は、同和教育・同和問題だけで
なくて、その他のものも包括したものとなります。

事務局：去年は、制定された部落差別解消推進法についての研修会を実施しました。市役所や学校の先生方、また、管理職以外の方に対して、同和教育を推進する研修会を実施しています。

原案承認

議案第28号 米原市立小中学校結核対策委員会委員の委嘱および任命について

【学校教育課】

委員A：昨年度、結核対策委員会に諮問された件数は何件ありますか。

事務局：結核が蔓延している国から来ている外国籍の子どもが対象であり、2人です。

委員A：問題は無かったのですか。

事務局：問題ありませんでした。

委員C：結核対策委員会は、毎年開催されているのですか。

事務局：毎年、開催しています。

事務局：日本にいる子どもについてはありませんが、ブラジルなど国自体に結核が蔓延しているところから来た子どもたちが診察、検査を受けるということです。

原案承認

議案第29号 米原市就学指導委員会委員の委嘱および任命について

【学校教育課】

事務局：9月にしか開催できないのですか。答申が遅く、この結果により、保護者がどのように考えられるかにもよりますが、現場においては、学級数の増減に関わってきます。時期について、他市町の状況も調べていただけませんか。

事務局：他市町の状況について、確認したいと思います。

委員A：市町や規模によって全然異なってきます。大津市、草津市、栗東市、彦根市は、夏の就学相談と一緒にしておられます。早くしようと思えばできないことはないと思いま

す。

事務局：7月の期末テストが終了した時期ぐらいから、動き出せるような日程が組めると良いのではないかと思います。

原案承認

議案第30号 後援等名義使用承認（共催）について 【学校教育課】
○滋賀県小・中学校高等学校教育研究会特別支援教育部会研究発表会
滋賀県特別支援教育研究会第50回夏季研修会

原案承認

議案第31号 後援等名義使用承認申請（後援） 【学校教育課】
○ひまわり&Rosny 和太鼓交流会 2018

原案承認

議案第32号 後援等名義使用承認申請（後援） 【生涯学習課】
○平成30年度滋賀県次世代育成ユースシアター事業

原案承認

議案第33号 後援等名義使用承認申請（後援） 【歴史文化財保護課】
○霊仙三蔵 江州音頭のつどい

原案承認

議案第34号 米原市学校通学区域を定める規則の一部を改正する規則について 【保育幼稚園課】

原案承認

7 報告事項

(1) 長期休業期間における一時預かり事業の開始について 【保育幼稚園課】

委員A：幼稚園に行っている子どもなので、夏休みであれば、本来家に居られるはずなのに、親が仕事をしておられるというような特別な事由により、臨時的に子どもを預かるサービスという理解をしましたが、週に何回か制限はあるのですか。

事務局：制限はありませんが、受入れの都合もありますので、お盆の時期は除くとか指定した日に受入れをさせていただくことになります。

委員A：全部利用される方もあれば、指定した日に利用される方もあるのですね。親としては、助かりますね。幼稚園の先生方が出勤されることになるということですね。

委員C：今までは無かったという事ですか。

事務局：今でも一時預かり事業はありますが、週に3日間というような限定した形で実施しています。

委員A：このような事業は、もっと広く、進めていただきたいと思います。多くの希望者がいるということですね。

事務局：非常にサービスが良くなります。

事務局：ただ、保育士等の人の確保が大変です。

委員A：通常の際は保育カリキュラムに沿って、子どもたちの遊びやその他のいろいろなことについて計画を立てていますが、この場合は、子どもをお預かりするというかたちのものですね。

事務局：園によって人数が異なりますので、先生方もそれぞれに合った形で考えていただいております。

(2) 平成30年度全国学力・学習状況調査に係る米原市の自校採点の結果および今後の取組について 【学校教育課】

(3) 米原市人権教育推進員の委嘱について（追加） 【生涯学習課】

(4) 伊吹第1グラウンド改修事業について 【生涯学習課】

(5) 後援等名義使用承認（後援等）について

○平成30年（2018年）度滋賀県中学校英語弁論大会第5ブロック大会（共催） 【学校教育課】

○平成30年度米原市教育会・教育研究会合同講演会（共催） 【学校教育課】

○平成30年度米原市小学校教職員厚生事業（共催） 【学校教育課】

○平成30年度滋賀県第5ブロック学校保健研究大会（後援） 【学校教育課】

○第55回教育者研究会（後援） 【学校教育課】

○「あまのがわ」第22回邦楽演奏会（後援） 【生涯学習課】

○第19回近江カップ少年サッカー大会（後援） 【生涯学習課】

○滋賀県立文化産業交流会館 開館30周年事業 芝居小屋「長栄座」公演
ゆかたで楽しむ伝統芸能～古典芸能とアートの祭典～（後援） 【生涯学習課】

○平成30年度こども水球教室（後援） 【生涯学習課】

○平成30年度アクアゲーム（後援） 【生涯学習課】

○滋賀県花道協会第69回いけ花芸術展（後援） 【生涯学習課】

○第37回滋賀県スペシャルスポーツカーニバル（後援） 【生涯学習課】

8 質疑応答

9 その他

(1) 平成30年第7回定例教育委員会の開催について

日 時：平成30年7月26日（木）午後1時30分

場 所：ルッチプラザ 2階 研修室

(2) 平成30年第8回定例教育委員会の開催について

日 時：平成30年8月17日（金）午後3時30分

場 所：山東庁舎別館2AB会議室

10 閉 会

以上をもって第6回定例教育委員会を午後5時10分に終了した。